

# Detectan irregularidades millonarias en la cuenta pública de 2023

► LNZ

ZACATECAS, ZAC.- Loreto lidera la lista de 12 entes municipales a los que la LXV Legislatura del Estado de Zacatecas observó 42 millones 900 mil pesos; sólo este municipio debe justificar ante la Auditoría Superior del Esta-

PÁG. 5

do, 22 millones 977 mil pesos de la Cuenta Pública de 2023.

Otros municipios que recibieron observaciones son: Sombrerete, Fresnillo y Gral. Pánfilo Natera.

www.lanotazacatecas.com

Instagram X Facebook @NotaZacatecas

TEXTO Y FOTO: LNZ

## LA NOTA ZACATECAS LNZ

► ÉPOCA 2 / AÑO 4 / NÚM. 134 ► 5 DE NOVIEMBRE DE 2025

El Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral, a través de su Coordinación General de Registro de Asociaciones, declara improcedente la solicitud de registro de modificación de estatutos presentada por el SPAUAZ tras un análisis de la documentación en formato digital, al advertir el incumplimiento de diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo.

PÁG. 3



NUESTRAS PLUMAS

Alfredo Salazar  
de Santiago

PÁG. 9



Trabajarán juntos por bien común de la región, el alcalde Javier Torres Rodríguez y el obispo Sigifredo Noriega Barceló.

PÁG. 6



## Histórica firma

PÁG. 3

La UAZ firma un Convenio General de Colaboración y Concertación de Acciones con 51 municipios para desarrollar proyectos conjuntos en áreas clave que impactarán directamente en el desarrollo académico, científico y social del estado, mediante el desarrollo de iniciativas en los ámbitos de docencia, investigación, extensión y difusión de la cultura.



Pero  
DIÍIICEN...

Pero diiiiiicen... que como oposición, diiiicen nos andan tratando desde el Gobierno Federal. Ya es secreto a voces que nos quitarán del gasto y presupuesto la presa de Milpillas

PÁG. 4



# DIRECTORIO

**DIRECTOR GENERAL:**

Carlos Peña Badillo

**DIRECTORA EDITORIAL:**

Lucía Dinorah Bañuelos

**DIRECTORA  
DE ADMINISTRACIÓN:**

Tania Rodríguez Briones

**JEFA DE INFORMACIÓN:**

Gema Gallegos

**ARTE Y DISEÑO:**

Alejandro Varela

**EQUIPO COMPROMETIDO**con la información veraz, objetiva  
y responsable en el estado de Zacatecas

#lanotazacatecas

[www.lanotazacatecas.com](http://www.lanotazacatecas.com)

**La Nota Zacatecas** es un periódico de circulación digital de lunes a viernes; 5 de noviembre de 2025, núm. 134. Calle Enrique Estrada 224, Av. González Ortega, Col. Sierra de Álica, Zacatecas, Zac., CP 98050. Número de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-090817041800-203. Certificado de Licitud de Título y Contenido: en trámite. Responsable de contenidos: Tania Rodríguez Briones.

Copyright © 2022 La Nota Zacatecas

**PAÍS**

## Viuda de Carlos Manzo rendirá protesta como alcaldesa sustituta de Uruapan

AGENCIAS • FOTO: CORTESÍA

URUAPAN, MICH.- Grecia Quiroz, viuda del presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, rendirá protesta este miércoles como alcaldesa sustituta, en una sesión extraordinaria del Congreso del Estado de Michoacán convocada para las 2:30 de la tarde.

De acuerdo con el orden del día, la sesión tendrá como único punto la lectura, discusión y votación del dictamen con proyecto de decreto que designa a la nueva edil, cerrando con la toma de protesta correspondiente.

Este martes por la tarde, el Congreso del Estado recibió la notificación oficial de la ausencia definitiva de Carlos Manzo, documento que fue turnado directamente a la Comisión de Gobernación, dando paso al procedimiento de sustitución.

**Reunión con la presidenta  
Claudia Sheinbaum**

Horas antes de la sesión, Grecia Quiroz viajó a la Ciudad de México para reunirse con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, con quien dialogó sobre la situación actual en Uruapan y el Plan Michoacán de Paz y Justicia, anunciado recientemente por el Gobierno Federal.

Quiroz arribó a Palacio Nacional alrededor de las 2:01 de la tarde, ingresando por la calle Correo Mayor bajo un operativo de seguridad de la Guardia Nacional. La presidenta Sheinbaum había llegado minutos antes, proveniente de un



acto protocolario en la Secretaría de Educación Pública con rectores de universidades.

La mandataria federal sostuvo durante sus conferencias de prensa del lunes y martes que conversó directamente con Grecia Quiroz para reiterar su compromiso de que no habrá impunidad en el caso del asesinato de Carlos Manzo, ocurrido el pasado sábado en la plaza principal de Uruapan.

**Asesinato del  
alcalde Carlos Manzo**

El edil Carlos Manzo Rodríguez fue asesinado la noche del sábado por un presunto integrante de un grupo delictivo, hecho que generó una profunda condena social y política.

En respuesta, las autoridades federales y estatales implementaron operativos de seguridad y coordinación interinstitucional para garantizar la estabilidad en el municipio.

# LA NOTA METRO //

## TEXTO Y FOTO: LNZ

ZACATECAS, ZAC.- En lo que fue calificado como un [acto sin precedentes](#), la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) concretó esta mañana la firma de un [Convenio General de Colaboración y Concertación de Acciones](#) con 51 municipios del estado, logrando la incorporación de casi la totalidad de los ayuntamientos zacatecanos a esta iniciativa.

El acuerdo fue suscrito a través de la Coordinación de Vinculación de la UAZ y tiene como principal objetivo [desarrollar proyectos conjuntos](#) en áreas clave que impactarán directamente en el desarrollo académico, científico y social del estado.

El convenio establece una hoja de ruta para impulsar diversas acciones de interés común que buscan beneficiar a la sociedad zacatecana, mediante el desarrollo de iniciativas en los ámbitos de docen-

## Firman convenio de colaboración UAZ y municipios



cia, investigación, extensión y difusión de la cultura.

Diseño e impartición de cursos, conferencias, simposios, diplomados y programas de formación y actualización docente.

Impulso a actividades de investigación aplicada y programas de vinculación, permitiendo que las y los estudiantes universitarios realicen su [servicio social y prácticas profesionales](#) en los es-

pacios dispuestos por los ayuntamientos.

## Busca impacto social

Durante la ceremonia de firma, [Lorena Jiménez Sandoval](#), secretaria general de la UAZ, subrayó la importancia de fortalecer las relaciones institucionales con los municipios.

Jiménez Sandoval destacó que la Universidad cuenta con equipos dedicados, como la Coordinación de Vinculación, enfocados en [atender problemáticas de interés social y proponer soluciones](#) que nazcan desde la academia. La meta es que estas soluciones se concreten en acciones que [mejoren las condiciones sociales y económicas de las familias zacatecanas](#).

Este convenio marca un hito en la colaboración entre la máxima casa de estudios y los gobiernos locales, buscando que el conocimiento universitario se traduzca en beneficios tangibles para el estado.

## TEXTO Y FOTO: LNZ

CIUDAD DE MÉXICO.- El Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral (CFCRL), a través de su Coordinación General de Registro de Asociaciones, declaró [improcedente](#) la solicitud de registro de modificación de estatutos presentada por el [Sindicato Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas \(SPAUAZ\)](#).

La solicitud, presentada el 30 de septiembre de 2025 por Jenny González Arenas, quien se ostenta como secretaria general del sindicato, fue rechazada tras un análisis de la documentación en formato digital, al advertir el incumplimiento de diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo (LFT).

## Incumplimientos detectados

El Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral detalló las omisiones y contravenciones a la normativa laboral encontradas en el ejemplar de estatutos reformados tales como la omisión de los motivos y procedimientos de expulsión y correcciones disciplinarias, como lo establece la fracción VII del artículo 371 de la LFT.

Se advierte la inclusión de descuentos aplicables sobre [percepciones extraordinarias](#) (como aguinaldo, bonos, gratificaciones o indemnizaciones), lo cual afecta los ingresos protegidos de los agremiados y solo debe realizarse en casos expresamente previstos por la ley.

## Declaran improcedente solicitud de modificación de estatutos del SPAUAZ



No se establecen las normas para la administración, adquisición y disposición de los bienes, patrimonio del sindicato, contraviniendo la fracción XI del artículo 371 de la LFT.

No se prevén las normas para la liquidación del patrimonio sindical y el destino de los bienes de la organización.

El artículo 67 del ejemplar contempla la [paridad](#) de género para la integración del Comité Ejecutivo, pero no prevé que la proporción de mujeres y hombres deba ser en razón de la representación propor-

cional al padrón total de miembros, conforme a la fracción IX Bis del artículo 371 de la LFT.

El artículo 64 es considerado ambiguo y podría permitir que miembros de la Coordinadora Delegacional, que forman parte de la directiva, tengan influencia en la votación.

Se determina que el Colegio Electoral debe integrarse exclusivamente por miembros que no formen parte de la directiva sindical ni sean candidatos, para garantizar la imparcialidad y transparencia del proceso electoral. La Comisión Electoral no puede ser "juez y parte".

No se establecen instancias ni procedimientos internos para la resolución de controversias entre agremiados derivadas de la administración y manejo de los fondos sindicales, incumpliendo la fracción XIII del artículo 371 de la LFT.

El ejemplar no prevé la [consulta a los trabajadores mediante voto personal, libre y secreto](#) para la aprobación del contenido de los contratos colectivos de trabajo ini-

ciales y sus revisiones, según el artículo 390 de la LFT.

## Se dejan a salvo sus derechos

El CFCRL fundamentó su resolución en los artículos 365 fracción III, 366 fracción III, 371 y 377 fracción II y último párrafo de la LFT. La improcedencia tiene como fin salvaguardar la voluntad de los miembros, el interés colectivo y los principios de autonomía, equidad, democracia, legalidad y transparencia.

La Coordinación General de Registro de Asociaciones deja a salvo los derechos del sindicato para que, en caso de considerarlo procedente, realicen nuevamente el trámite a través de la Plataforma de Registro Laboral, debiendo acreditar la personalidad y adjuntar la versión final de los estatutos con las correcciones, dando cumplimiento a la normatividad laboral y estatutaria vigentes.

El acuerdo fue provisto y firmado por el Licenciado Rafael Mendoza Mendoza, director técnico y de apoyo rregistral del CFCRL.



# Pero Diiiiicen....

▶ POR: MARIA-NOTA

**M**iércoles y contando, la punta del cerro. **Diiiiicen** que desde aquí nada se ve igual, porque no es lo mismo bajar que subir, ni en el columpio.

Y así, cual sube y baja, me **diiiiicen** que andan en la **Nueva Gobernanza**, entre el cierre del año y el gasto público y generar subejercicios para poder darle oxígeno a los proyectos, que aún no están ni definidos ni autorizados, pero que serán para aprovechar el **fideicomiso del segundo piso**.

Esos sí, **diiiiicen** que todas, todes y todos quienes están involucrados en esos gastos de gobierno estatal, le siguen confirmando al **gobernador David Monreal** que firmarán lo que les pongan enfrente.

Pero apenas se da la media vuelta el **gober** y **diiiiicen** que de inmediato se ven unas a otras y se secretan, firmamos, pero la renuncia, eso está más peligroso que defender el segundo piso, con ese equipo para que quieren opositores.

Por cierto, como oposición, **diiiiicen** nos andan tratando desde el **Gobierno Federal**. Ya es secreto a voces que nos quitarán del gasto y presupuesto la presa de **Milpillas**.

Primero vino la misma **Claudia Sheinbaum** a decirnos que la presa de que se hacía se hacía y hoy **diiiiicen** mejor no vendrá por un buen tiempo, pues no sólo

no nos dio, ya nos volvió a quitar.

Sea por Dios, si por eso **diiiiicen** que andamos tan lejos del Padre Santo y tan cerca de la Cuatro Te y lo que eso signifique a estas alturas del partido.

Ya que andamos en el partido, dejen les cuento que donde ya dijeron que candidato no andan buscando, sino que su alianza con **Morena**, como la revolución, les haga justicia y permitan que sea el **PT** quien sigue en el 27 la candidatura al **Gobierno del Estado**.

Casi casi dijeron como en los partidos opositores, aquí no andamos buscando quien quiera, aquí estamos completos y vamos a impulsar con todo lo que tengamos, por poco que sea, a la **senadora Geovanna Bañuelos**.

De poco les asusta que les manden decir que está vetada, bloqueada e invisibilizada (así me **diiiiicen** que se dice) en el partido del **gober**. Y que si alguien no podrá ir ni a la esquina es justo ella, la senadora Bañuelos.

Tocará ver cómo y que se resuelve, por lo pronto **diiiiicen** las, los y les petianos, que tienen mucha mujer, mucha senadora y mucha candidata, ande pues.

Mejor ya andémosle, pero a la chamba que hay muchote que hacer. Así que mejor aplíquense y aquí no le hagan tanto caso que nomás les cuento lo que **¡diiiiicen!**, **¡diiiiicen!**

•LNZ

**ZACATECAS, ZAC.**- En una nueva jornada de fiscalización, las Comisiones Unidas de Vigilancia y de Presupuesto y Cuentas Públicas de la LXV Legislatura del Estado de Zacatecas aprobaron este martes un paquete de Cuentas Públicas 2023 de 12 entes municipales, revelando observaciones por un monto total que supera los 42 millones 900 mil pesos.

El caso más significativo dentro de este nuevo paquete es el del municipio de Loreto, que concentra la mayor parte de las irregularidades detectadas por la Auditoría Superior del Estado (ASE).

#### **Loreto con observaciones millonarias**

El municipio de Loreto acumula un monto observado de 22 millones 977 mil 802.09 pesos.

Cerca de 15 millones de pesos de esta cifra corresponden a adeudos por ISR no enterado (Impuesto Sobre la Renta) al Servicio de Administración Tributaria (SAT) durante los ejercicios fiscales 2019 y 2020.

El resto de las observaciones se deben a presuntas irregularidades, retenciones no enteradas, pagos sin la debida comprobación, adeudos fiscales y servicios sin evidencia documental.

#### **Otros municipios con irregularidades**

Las observaciones por más de 42.9

# **Detectan irregularidades en municipios por 42.9 mdp; 22.9 corresponden a Loreto**

millones de pesos involucran a un total de ocho ayuntamientos y un sistema de agua municipal, entre los que destacan (además de Loreto):

**Sombrerete:** con más de 9.7 millones de pesos en presuntas irregularidades.

**Fresnillo:** con 4.8 millones de pesos.

**Páñamo Natera:** con cerca de 2 millones de pesos.

#### **Procedimiento e implicaciones**

La aprobación de estos dictámenes por las comisiones instruye a la Auditoría Superior del Estado (ASE) a darle seguimiento inmediato a las observaciones.

La ASE deberá investigar a fondo cada caso para determinar la existencia de un posible daño al erario público y, en su caso, emitir los informes de presunta responsabilidad administrativa correspondientes contra los servidores públicos involucrados.

Este proceso subraya el com-

promiso de la Legislatura por la transparencia y rendición de cuentas, ejerciendo su facultad de vigilancia sobre el manejo del presupuesto público en los ayuntamientos zacatecanos.

#### **Informe de la recepción de las iniciativas de leyes de ingresos municipales**

En la sesión, fue presentado el informe de la recepción de las iniciativas de leyes de ingresos municipales de los 58 municipios para el ejercicio fiscal 2026.

La legisladora detalló que los 58 Ayuntamientos del Estado de Zacatecas presentaron en tiempo y forma su Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal del próximo año.

#### **Solicitud para rehabilitar carretera**

Por unanimidad del Pleno Legislativo, fue aprobado el Punto de Acuerdo propuesto por el diputado Eleuterio Ramos Leal, mediante el cual la LXV Legislatura exhorta a diversas autoridades para rehabilitar la carretera Fresnillo – Estación Ruiz – San Blas, tras destacar que la obra es fundamental para potenciar el desarrollo económico de una amplia zona de nuestro país, puesto que por el deterioro que presenta, no cuenta con las condiciones necesarias para que coadyuve a dicho fin.

En tribuna, el legislador promoviente mencionó que, durante los últimos 12 años, el mantenimiento de la carretera mencionada ha sido poco representativo, limitándose al tramo Fresnillo-Valparaíso y en la proximidad con la cabecera municipal de Huejuquilla El Alto, Jalisco, siendo que el resto de la carretera presenta condiciones de notorio deterioro, que la convierte en vía de difícil tránsito, peligrosa y que poco se procura su uso, lo que afecta de manera transversal a la condición económica y social de la región y hace complicada la atención a la salud, a la educación, al comercio, al abasto de insumos y alimentos, así como la comercialización de productos de la región.

# **Morena convirtió a México en un cementerio: Pepe Olvera**

•LNZ • FOTO: CORTESÍA

**GUADALUPE, ZAC.**- El delegado general del CEN del Partido Revolucionario Institucional (PRI), José Marco Antonio Olvera Acevedo, condenó enérgicamente el asesinato del alcalde de Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo Rodríguez, y arremetió contra el partido Morena, acusándolo de haber transformado a México en un "cementerio nacional" durante los últimos siete años.

#### **Crisis de inseguridad**

En una conferencia de prensa semanal del PRI, Olvera Acevedo criticó la política de seguridad del gobierno federal, al pasar de la frase "abrazos, no balazos" a la promesa de que "no regresará la guerra contra el narco". Afirmó que este cambio no ha frenado la violencia, y que la delincuencia y el crimen organizado amenazan a millones de familias mexicanas a diario.

El delegado cuestionó la falta de colaboración con **Estados Unidos**, el principal socio comercial y



aliado de México, para garantizar la seguridad regional frente al crimen organizado.

"En México, sólo ser opositor es una razón para ser asesinado. Enfrentar al narcogobierno, terrorista y comunista, de Morena y sus socios del crimen organizado al mismo tiempo representa un riesgo altísimo, que debemos correr para evitar que el país se convierta en una gran fosa común," indicó Olvera Acevedo.

#### **Denuncia de "estado fallido"**

Olvera Acevedo enfatizó que la crisis de inseguridad que vive el país, incluyendo a Zacatecas, es culpa de quienes empuñan el arma, de los "incapaces de poner orden" y

de quienes "apoyan y garantizan la impunidad a los asesinos".

Subrayó que el gobierno de Morena ha convertido a México en un "Estado fallido" donde, según su declaración, el 60% del territorio nacional es controlado por carteles de la droga. Olvera Acevedo citó cifras alarmantes de la violencia que azota al país: 227 mil muertos; 6 mil feminicidios; 130 mil personas desaparecidas y drones con explosivos, coches bomba, fosas clandestinas, campos de exterminio y narcolanchas.

#### **Exigen justicia**

Ante la situación, el delegado general del PRI exigió la renuncia de las autoridades si no pueden

con la responsabilidad, argumentando que la estrategia de seguridad ha "fallado" y solo ha demostrado "incapacidad, improvisación, descoordinación y contubernios con los delincuentes."

El líder priista exigió justicia para las víctimas de la violencia y sus familias, y aseguró que el partido trabaja para dejar atrás la "etapa más oscura y sombría de la vida democrática mexicana" que, según él, ha sido instaurada por Morena y su "pandilla de cínicos, corruptos y narcopolíticos."

Finalmente, Olvera Acevedo condenó el asesinato de 10 presidentes municipales durante la administración de Claudia Sheinbaum Pardo, y rechazó que la "presidenta de México" confunda al pueblo al culpar a la derecha de la crisis, concluyendo que estas son resultado de la "incapacidad de los gobiernos de Morena."

El delegado hizo un llamado a la **paz y la reconciliación** en México, y a mantener una **postura crítica, opositora y de movilización** ante los gobiernos de Morena.

# LA NOTA MUNICIPIOS //

## Recuperan su sonrisa 10 abuelitos



### TEXTO Y FOTO: LNZ

RÍO GRANDE, ZAC.- Diez adultos mayores del municipio de Río Grande fueron beneficiados con la entrega de prótesis dentales completas gracias al programa "Transformando sonrisas con amor".

Esta acción busca mejorar la calidad de vida y salud integral de este sector poblacional.

La gestión fue realizada directamente por las autoridades de Río Grande ante el Sistema Estatal DIF (SEDIF) del Gobierno de Zacatecas, culminando en la entrega de los aparatos dentales en la capital del estado.

Según informó el área de Inclusión del DIF Municipal, los 10 beneficiarios recibieron sus prótesis en las instalaciones del Centro de Atención Médica, Salud, Amor y Bienestar (Amsabi), ubicado en la ciudad de Zacatecas.

"El objetivo principal de estas gestiones es aumentar la calidad de vida de nuestros adultos mayores. Una prótesis dental completa es fundamental no solo para la autoestima, sino para garantizar una correcta nutrición y digestión," señaló un vocero de la administración municipal.

La coordinación entre el DIF Municipal de Río Grande y el SEDIF permitió materializar el apoyo, que se enmarca dentro de las estrategias para atender a grupos vulnerables.

Este logro subraya el compromiso de las autoridades por facilitar el acceso a servicios de salud especializados que impactan directamente en el bienestar diario de los adultos mayores.

Se espera que este tipo de programas continúen beneficiando a más habitantes del municipio en futuras etapas.

## Se unen por el bien común



### TEXTO Y FOTO: LNZ

FRESNILLO, ZAC.- Con el objetivo de trabajar por el bien común de la región, se reunieron el alcalde Javier Torres Rodríguez y el obispo Sigifredo Noriega Barceló.

En la reunión también participaron la primera dama Wendy Reve-

les Acosta, así como los regidores e integrantes del Decanato Fresnillo.

Esta reunión tuvo lugar en el Ágora José González Echeverría y derivó de la visita pastoral del señor obispo en el municipio y favoreció el intercambio de ideas ante el objetivo compartido de la

iglesia y el gobierno local: trabajar por el bien común de la región.

Torres Rodríguez le agradeció la visita y precisó que su presencia "nos invita a servir con humildad, justicia y sobre todo con fuerza en el corazón". Además, le deseó una buena estancia y un trabajo fructí-

fero en el resto de sus actividades en El Mineral.

Por su parte, el señor obispo Sigifredo Noriega Barceló agradeció la calurosa bienvenida y resaltó que en sus visitas pastorales promueve un pacto social para la búsqueda de paz.

# Reafirma Pier Michel su compromiso con la educación

TEXTO Y FOTO: LNZ

VILLA DE COS, ZAC.- El alcalde de Villa de Cos, Pier Michel, reafirmó su compromiso con la educación y su apoyo constante a la Preparatoria VIII de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) ubicada en la cabecera municipal.

El edil destacó que su administración ofrece un respaldo tangi-



ble para facilitar el traslado de la comunidad universitaria, como el **apoyo a docentes**, pues se proporciona apoyo con **combustible** para la combi utilizada para trasladar a los profesores desde Zacatecas hasta la Preparatoria VIII de la UAZ, ubicada en la cabecera municipal de Villa de Cos.

Además, el municipio cubre el

combustible y el chofer para el vehículo que traslada a los estudiantes a la preparatoria, una medida necesaria debido a que la institución se encuentra "**un poco retirada**".

Pier Michel manifestó que su apoyo a la educación es "**latente**" y enfatizó su vínculo con la institución al declararse "**orgullo universitario egresado de la UAZ**".

TEXTO Y FOTO: LNZ

JEREZ, ZAC.- En la intersección de la calle Rayón y Libertad se registró el derrumbe de una finca antigua ubicada en la cabecera municipal de Jerez, lo que provocó una significativa acumulación de escombros sobre la vía pública.

De inmediato, elementos de la **Dirección de Protección Civil Municipal** acudieron al lugar del incidente para acordonar el área, establecer un perímetro de seguridad y prevenir riesgos tanto para transeúntes como para los vecinos de la zona.

## Se derrumba finca entre las calles Rayón y Libertad

El **Gobierno Municipal de Jerez** informó que, afortunadamente, **no se reportaron personas lesionadas** a causa del colapso de la estructura.

Personal de las áreas de **Obras y Servicios Públicos**, en colaboración con el Sistema Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Jerez (**SIMAPAJ**), se trasladaron al sitio

con maquinaria pesada para iniciar las labores de retiro de escombros.

Las autoridades municipales se encuentran trabajando en la **evaluación de los daños estructurales** de la propiedad y en la limpieza del sitio para restablecer las condiciones normales de tránsito y seguridad en la zona lo antes posible.



# LA NOTA GLOBAL //

# Más de 520 millones de niños en el mundo respiran terror, dolor, pena, hambre y sufrimiento

• TEXTO Y FOTO: EFE

LONDRES.- La cantidad de niños que viven expuestos a la violencia en zonas de conflictos armados supuso en 2024 una cifra récord de 520 millones de menores, cifra que por tercer año consecutivo marca un récord histórico, según el informe que desvela este martes la ONG Save the Children.

Esto supone que uno de cada cinco niños en el mundo vive en una zona de conflicto, siendo África la región más afectada, pues en ese continente viven 218 millones de niños expuestos a la violencia armada, es decir, un 32 % del total de la infancia en ese continente.

Cada día del año pasado se registraron una media de 78 niños y niñas víctimas de violaciones graves de sus derechos: asesinatos, secuestros, agresiones sexuales, mutilaciones, reclutamiento forzoso para el combate o ataques premeditados a sus escuelas.

Estas violaciones graves sumaron 41.763 casos verificados por la ONU en todo el mundo, que suponen un 30 % más que el año precedente.

## Países con mayor cantidad de casos

Cuatro guerras o conflictos acaparan por sí solos la mitad de los casos de violaciones de derechos infantiles: los territorios palestinos, la República Democrática del Congo, Níger y Somalia, con los niños palestinos llevando la peor parte: uno de cada tres niños asesinado o mutilado en 2024 en el mundo era palestino.

Y se produce una terrible correlación entre violencia contra la infancia y gastos militares: los países con mayor cantidad de niños desprotegidos son a la vez los que más gastan en armamento.

Las perspectivas no son halagüeñas, porque los países ricos están reduciendo su financiamiento a la ayuda humanitaria, y la propia ONU está inmersa en un periodo de reformas y ahorros

Los países con mayor cantidad de niños desprotegidos son a la vez los que más gastan en armamento.



1

de cada cinco niños en el mundo, vive en una zona de conflicto

32%

de infancia expuesta a violencia aramaestá en África

1 de cada 3

niños asesinado o mutilado en 2024 en el mundo era palestino



4

guerras o conflictos acaparan por sí solos la mitad de los casos de violaciones de derechos infantiles: Palestina, la República Democrática del Congo, Níger y Somalia

-el proceso conocido como UN80- que también dejará sin cubrir una parte de las protecciones actuales

a la infancia en el mundo.

La directora ejecutiva de Save the Children International, Inger

Ashing, recuerda que este informe son es una mera recopilación de cifras, por terribles que sean, sino que trata de personas con nombre y rostro, como Ali, un niño palestino desnutrido y ahora con osteomalacia o 'enfermedad de los huesos blandos' que le impide caminar; o Bahati, niña congoleña que tuvo que huir de su escuela atacada y desplazarse durante días con balas sobrevolando su cabeza.

"Se trata de las niñas y los niños de todo el mundo que viven y respiran terror, dolor, pena, hambre y sufrimiento", resumió Arshing.

La ONG hace finalmente un llamado a los Estados a que respeten el derecho internacional humanitario, aumenten la financiación específica para proteger a la infancia y garanticen la rendición de cuentas por las violaciones graves a sus derechos.

# NUESTRAS PLUMAS //

En la mira

## Diabetes y salud mental: entender lo que no se ve

**L**a diabetes mellitus es una enfermedad que obliga a muchas personas a estar pendientes de su salud todos los días: revisar sus niveles de azúcar, seguir una alimentación adecuada, tomar medicamentos, hacer ejercicio y acudir a consultas médicas. Todo esto con el objetivo de evitar complicaciones que pueden afectar órganos como los ojos, los riñones o el corazón. Sin embargo, hay una parte del cuerpo que también se ve afectada y de la que se habla muy poco: la mente.

La ciencia ha demostrado que vivir con diabetes aumenta el riesgo de desarrollar problemas emocionales, como la ansiedad y la depresión. Esto ocurre porque la enfermedad no sólo altera el funcionamiento del cuerpo, sino también la forma en que la persona se relaciona con su vida diaria. Tomar decisiones constantes y enfrentar temores sobre el futuro puede generar una carga emocional difícil de manejar.

Cuando alguien recibe el diagnóstico, es normal sentir sorpresa, miedo e incluso enojo. De un día para otro, esa persona debe adaptarse a un estilo de vida distinto. A veces surgen pensamientos como "¿por qué a mí?", "¿y si me enfermo más?", "¿qué dirán los demás?". Estas ideas pueden afectar la autoestima y el bienestar emocional.

Además, el estigma social no ayuda. Todavía existen comentarios que lastiman, como culpar al paciente por su enfermedad o minimizar el esfuerzo que implica su control diario. Sentirse juzgado o incomprendido puede generar aislamiento social y tristeza. Y cuando alguien se siente así, es más difícil continuar un tratamiento que, de por sí, exige disciplina.

La relación entre diabetes y salud mental es una vía de doble sentido. Por un lado, la diabetes puede causar estrés emocional; por el otro, la



● **Alfredo Salazar de Santiago**



Universitario de corazón y UAZteco por convicción con algunos lustros formando universitarios para el futuro como mi principal contribución en los últimos años. Soy Doctor en Ciencias Biológicas y me interesa el análisis de nuestra realidad y cómo se vive en México y Zacatecas.

ansiedad y la depresión pueden empeorar el control de la diabetes. Por ejemplo, una persona deprimida puede dejar de comer adecuadamente, abandonar sus medicamentos o faltar a sus citas médicas. Esto provoca que sus niveles de glucosa aumenten y, con ello, también aumente su riesgo de complicaciones.

Este problema afecta a personas de todas las edades. En jóvenes con diabetes tipo 1, el desafío es aceptar una enfermedad que los obliga a ser responsables antes de tiempo, lo que puede generar frustración o miedo a ser excluidos. En adultos con diabetes tipo 2, pueden influir factores como el estrés laboral, la falta de recursos económicos o el cuidado de la familia. Cada etapa de la vida presenta retos emocionales distintos.

Existen apoyos efectivos para quienes viven con diabetes: la atención psicológica, la educación en salud y el acompañamiento familiar o grupal ayudan a manejar las emociones y mejorar la calidad de vida. Cuidar la salud mental es parte fundamental del tratamiento, porque sentirse acompañado y seguro fortalece al paciente. Vivir con diabetes es un proceso de aprendizaje que puede afrontarse con apoyo, información y esperanza. La mente también necesita cuidados. Recordarlo es el primer paso para que nadie tenga que luchar solo contra la diabetes. Al tiempo.



# HORÓSCOPOS

Por: *La Madame*

**Aries**

21/03 al 19/04

Se caen las vendas que te mantenían a ciegas en un asunto tal vez familiar que frenaba tu camino. Llegarán noticias de lejos de una persona que piensa en ti.

**Tauro**

21/03 al 19/04

Dejas el pasado atrás. Ahora debes enfocarte en lo que verdaderamente deseas y lo debes tener muy claro para que sepas en qué momento lo tienes, lo agradezas y lo disfrutes.

**Géminis**

21/05 al 20/06

Se avecina un cambio radical que te sacará de una tristeza profunda, el ciclo toma forma con un inicio que será próspero en el futuro, aunque por ahora estés un poco confundido.

**Cáncer**

21/06 al 22/07

Es tiempo de hacer un recuento de todas tus vivencias de los últimos años, de esta manera podrás entender por qué estás pasando por esta situación que tal vez te agobia.

**Leo**

23/07 al 22/08

Esa persona te manipulaba de alguna manera, pierde el control sobre ti y te abres a la expansión material. Verás a familiares y amigos en una reunión muy amena.

**Virgo**

23/08 al 22/09

Triunfas sobre un asunto que te mantenía preocupado por tu futuro inmediato. Llegan, como de la nada, personas interesadas en ti y por ti que te tenderán la mano.

**Libra**

23/09 al 22/10

Una persona de respeto, tal vez de amplia libertad financiera quiere "sentar cabeza" y desea hacerlo contigo. Te hace una propuesta que a simple vista no tiene importancia.

**Escorpión**

23/10 al 21/11

Tu generosidad te llevará hasta la persona indicada para que eches andar un negocio o proyecto que tienes detenido por alguna razón. Debes creer más en ti mismo.

**Sagitario**

22/11 al 21/12

Se acerca una reunión familiar o festejo en el que descubrirás algo que te hará comprender algunas cosas que no entendías. Al principio te desequilibra ese secreto.

**Capricornio**

22/12 al 19/01

Una persona piensa en ti con mucha frecuencia. Tal vez ya lo conoces o estuvo en tu vida indirectamente. Su timidez y el temor de un rechazo lo ha alejado de ti.

**Acuario**

20/01 al 18/02

Tocará a tu vida una persona de corazón generoso que viene a ofrecerte estabilidad justo como lo necesitas, ya sea de orden material, dinero o empleo, pero también emocional.

**Piscis**

19/02 al 20/03

Si eres soltero viene una época de romance y propuestas sentimentales que cambiarán tu vida; si ya vives en pareja la relación se tornará más sólida y estable.